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Представлен анализ жизненного цикла трех характерных в архитектурном плане церквей 

Воронежской области, история возведения и эксплуатации которых значительно отличается, в силу 

разных факторов. Приведен пример поверочного расчета кирпичного свода, как основного 

конструктивного элемента церкви Воздвижения Креста, в котором выявлены значительные резервы 

несущей способности и обоснована возможность дальнейшей безопасной эксплуатации 

сооружения. Предложена модель этапов жизненного цикла и установлены главные факторы, 

влияющие на жизненный цикл культовых сооружений. 
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An analysis of the life cycle of three architecturally characteristic churches in the Voronezh region is 

presented, the history of construction and operation of which is significantly different due to various factors. 

An example of a verification calculation of a brick vault as the main structural element of the Church of the 

Exaltation of the Cross is given, in which significant reserves of bearing capacity are identified and the 

possibility of further safe operation of the structure is justified. A model of life cycle stages is proposed and 

the main factors influencing the life cycle of religious buildings are established. 
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В статье сформулирован набор критериев для оценки устойчивого развития университетской среды. 

Разработана блок-схема укрупненного алгоритма управления процессом экотрансформации 

университетской среды в биосферосовместимый кампус, учитывающий существующее положение 

и уровень функционального наполнения вузовской территории, а также оценку социальных, 

экологических и экономических факторов устойчивого развития. Предложены рекомендации для 

реализации алгоритма экотрансформации вузовской среды в инновационный 

биосферосовместимый университет. 
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The article provides a set of indicators for assessing the sustainable development of the university 

environment. An algorithm for managing the process of transformation of the university environment into 

a biosphere-compatible campus has been developed, taking into account the current situation and the level 

of functional content of the university territory, as well as an assessment of social, environmental and 

economic factors of sustainable development. Recommendations are proposed for the implementation of 

an algorithm for the ecotransformation of the university environment into an innovative biosphere-

compatible university. 
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Основополагающей задачей в ходе планирования инструментальных измерений является грамотное 

прогнозирование сроков выполнения предстоящих работ. Для решения данного вопроса требуется 

получение сведений по трудоёмкости контрольно-измерительных процессов, происходящих в ходе 

инструментального контроля при вводе, эксплуатации и реконструкции. Должны учитываться 

подготовительные процессы, включая подготовку и применение вспомогательного оборудования. 

В представленной публикации исследуется подход к формированию обоснованных сведений по 

трудоёмкости применения средств измерений для проведения инструментального контроля. 

Результатом исследования является разработка многогранной методологии, основанной как на 

известных решениях, так и на рекомендациях по целенаправленному сбору данных с возможностью 

развития современной нормативно-технической базы по данному направлению исследования. 

Рассматриваемый блок научных изысканий осуществляется в рамках направления исследования по 



формированию методики подбора и обоснования оптимального комплекта средств измерений и 

вспомогательного оборудования для проведения инструментального контроля промышленных и 

гражданских зданий при вводе, эксплуатации и реконструкции. Практическое использование 

разработанных положений обеспечивает системный подход к определению оптимального состава, 

сценария выбора комбинации методов и средств инструментальных измерений и вспомогательного 

оборудования при разработке как организационно-технологической документации, так и при 

формировании плана работ по инструментальному контролю объектов капитального строительства, 

а также корректировки оснащения строительных лабораторий в зависимости от спроса по 

конкретным задачам. 

 

Ключевые слова: инструментальный контроль, комплексное обследование зданий, техническое 

состояние, инструментальные измерения, технологические процессы, трудовые процессы, 

трудоёмкость, технология строительного производства. 
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The fundamental task in the course of planning instrumental measurements is the competent forecasting of 

the terms of execution of the upcoming works. To solve this issue, it is necessary to have information on 

the labor intensity of control and measuring processes occurring during instrumental control during 

commissioning, operation and reconstruction. Preparatory processes, including preparation and application 

of auxiliary equipment, should be taken into account. The presented publication examines the approach to 

the formation of substantiated information on the labor intensity of using measuring instruments for 

conducting instrumental control. The result of the study is the development of a multifaceted methodology 

based on both known solutions and recommendations for targeted data collection with the possibility of 

developing a modern regulatory and technical base for this area of research. The considered block of 

scientific research is carried out within the framework of the research area on the formation of a 

methodology for the selection and substantiation of an optimal set of measuring instruments and auxiliary 

equipment for conducting instrumental control of industrial and civil buildings during commissioning, 

operation and reconstruction. The practical use of the developed provisions ensures a systematic approach 

to determining the optimal composition, scenario for selecting a combination of methods and means of 

instrumental measurements and auxiliary equipment in the development of both organizational and 

technological documentation and in the formation of a work plan for instrumental control of capital 

construction projects, as well as adjusting the equipment of construction laboratories depending on the 

demand for specific tasks 

 

Keywords: instrumental control, comprehensive inspection of buildings, technical condition, instrumental 

measurements, technological processes, work processes, labor intensity, technology of construction 

production. 
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В представленной работе описаны существующие подходы к формированию комплектов средств 

измерений для проведения инструментального контроля на различных этапах жизненного цикла 

зданий и сооружений. Анализируя различные причины аварий, выявляемые дефекты и повреждения 

в ходе комплексного обследования технического состояния, строительного и лабораторного 



контроля на объектах капитального строительства и объём потенциальных параметров, 

подлежащих контролю, зависящих от этапа возведения, условий эксплуатации и многих других 

факторов, обосновывается необходимость многогранного и системного подхода к формированию 

современных методик контроля качества строительной продукции 

 

Ключевые слова: инструментальный контроль, комплексное обследование зданий, техническое 

состояние, инструментальные измерения, технологические процессы, трудоёмкость, управление 

строительными испытаниями. 
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The presented work describes the existing approaches to the formation of sets of measuring instruments for 

conducting instrumental control at various stages of the life cycle of buildings and structures. Analyzing 

various causes of accidents, defects and damages detected during a comprehensive survey of the technical 

condition, construction and laboratory control at capital construction sites and the volume of potential 

parameters subject to control, depending on the stage of construction, operating conditions and many other 

factors, all this requires the formation of a multifaceted and systematic approach to the formation of modern 

methods for quality control of construction products. 
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В статье автором рассмотрены факторы и индикаторы устойчивости инжиниринговой организации 

в составе направлений деятельности: Инженерногеологические изыскания, Инженерно-

экологические изыскания, Обследовательские работы, Технический заказчик, Проектирование, 

Научно-техническое сопровождение, Инженерно-геодезические изыскания, Лабораторный 

контроль качества; предложены направления-индикаторы устойчивости инжиниринговой 

организации, по состоянию которых можно судить о наличии «узлов напряженности», влияющих 

на перспективы организации, и требующих рассмотрения состояния факторов, воздействующих на 

них. В целях своего исследования автор рассматривает деятельность инжиниринговой организации 

в том числе через призму направлений-индикаторов устойчивости инжиниринговой организации. 

 

Ключевые слова: устойчивость инжиниринговой организации, инжиниринговая организация, 

факторы устойчивости, индикаторы устойчивости, оценка воздействия факторов, 

производственные факторы. 
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In the article, the author considers the factors and indicators of the sustainability of an engineering 

organization as part of the areas of activity: Engineering and geological surveys, Engineering and 

environmental surveys, Survey work, Technical customer, Design, Scientific and technical support, 

Engineering and geodetic surveys, Laboratory quality control; proposed areas-indicators of the 

sustainability of an engineering organization, the condition of which can be judged about the presence of 

"nodes of tension" that affect the prospects of the organization, and require consideration of the state of 

the factors affecting them. For the purpose of his research, the author examines the activities of an 

engineering organization, including through the prism of trends-indicators of the sustainability of an 

engineering organization 
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ИССЛЕДОВАНИЕ И СОХРАНЕНИЕ ИСТОРИЧЕСКИХ ИНЖЕНЕРНЫХ СООРУЖЕНИЙ 

– ПРОЕЗДНЫХ КАМЕННЫХ ВОРОТ ГОРОДА БОРИСОГЛЕБСКА 
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Представлены результаты инженерно-технического анализа арочных конструкций проездных 

ворот, сохранившихся до настоящего времени в городе Борисоглебске. Рассматриваемые арочные 

проезды и проходы встроены в фасадную часть ограждений частных домов, сочетаются с ними 

декоративными элементами кладки и образуют единую архитектурную группу. Выполнен 

сравнительный анализ статической работы арок наиболее характерных очертаний и расчет их 

несущей способности, что позволило выявить особенности их работы и сделать вывод об 

эксплуатационной надежности каменных арок. Предложено разработать программу по сохранению 

проездных каменных ворот как архитектурных объектов, которые хранят историческое лицо города 

Борисоглебска. 

 

Ключевые слова: арочные конструкции, проездные ворота, распор, каменная кладка, памятник 

архитектуры, реставрация, технологии строительства 
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RESEARCH AND PRESERVATION OF HISTORICAL ENGINEERING STRUCTURES – THE 

STONE GATES OF THE CITY OF BORISOGLEBSK 
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The results of an engineering and technical analysis of the arched structures of the travel gates that have 

survived to the present time in the city of Borisoglebsk are presented. The archways and passageways in 

question are embedded in the facade of the fences of private houses, combined with decorative masonry 

elements and form a single architectural group. A comparative analysis of the static operation of the arches 

of the most characteristic outlines and the calculation of their bearing capacity was performed, which 

allowed us to identify the features of their work and draw a conclusion about the operational reliability of 

stone arches. It is proposed to develop a program for the preservation of stone gates as architectural objects 

that preserve the historical face of the city of Borisoglebsk. 

 

Keywords: arched structures, travel gates, strut, masonry, architectural monument, restoration, 

construction technologies 
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Публикация посвящена повышению экологичности систем автономного теплоснабжения за счет 

применения гранулированного доменного шлака для очистки дымовых газов теплогенераторов, 

работающих на природном газе, от вредных примесей методом адсорбции. В статье приведены 

свойства рабочего материала, его характеристики, состав и результаты экспериментальных 

исследований. 
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The publication is devoted to improving the environmental friendliness of autonomous heat supply systems 

through the use of granular blast furnace slag for cleaning flue gases of natural gas heat generators from 

harmful impurities by adsorption. The article presents the properties of the working material, its 

characteristics, composition and results of experimental studies 
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Рассматривается методика статистической оценки эффективных параметров трехмерных моделей 

пористых материалов (цифровых моделей кернов) по выборке их двумерных сечений. Для 

выборочных оценок среднего диаметра пор в двумерных сечениях отмечены повышенные значения 

среднего квадратического отклонения, но в целом полученные оценки не противоречат 

эмпирической гипотезе о том, что информации, содержащейся в двумерных изображениях внешних 

сечений образцов пористого материала, достаточно для прогнозирования гидромеханических 

характеристик цифровой модели керна. 
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The article considers a method of statistical evaluation of effective parameters of threedimensional models 

of porous materials (digital core models) based on a sample of their two-dimensional sections. For selective 

estimates of the average pore diameter in twodimensional sections, increased values of the standard 

deviation are noted, but in general, the obtained estimates do not contradict the empirical hypothesis that 

the information contained in two-dimensional images of external sections of porous material samples is 

sufficient to predict the hydromechanical characteristics of the digital core model. 

 
Keywords: digital core model, overlapping void model, bulk porosity, surface porosity, pore size 

distribution 

https://elibrary.ru/baljva
https://hdl.handle.net/11370/4e94fc61-2805-4013-b93c-4aabf33a99e7
https://doi.org/10.1016/j.ijheatmasstransfer.2014.02.069
https://elibrary.ru/dwoqhh
https://elibrary.ru/kqibmq
https://elibrary.ru/wjpbca
https://elibrary.ru/rdaunl
https://e.lanbook.com/book/212195

